
ТАЛАНТ ВО ВСЁМ 
• К 95-летию со дня рождения академика Сагинова 
Геннадий ВАЛЬШТЕЙН 

Горный инженер, ученый, 
талантливый организатор 
высшего образования, 
доброжелательный человек, 
внимательный наставник, 
преданный друг - таким навсегда 
останется в моей памяти образ 
Абылкаса Сагиновича Сагинова. 
Мы были знакомы без малого 
шестьдесят лет. Тридцать пять 
из них я работал непосредственно 
под его руководством в 
Карагандинском 
политехническом институте. 

Наше знакомство состоялось осенью 
1942 года на собрании комсомольского 
актива города в клубе шахты им. Киро
ва. В то время я был секретарем Киров
ского райкома комсомола. Обсуждался 
вопрос о состоянии и мерах по развер
тыванию движения комсомолъско-мо-
лодежных производственных бригад. В 
перерыве ко мне подошел высокий, 
статный мужчина, представился на
чальником (так в то время именовались 
директора) комсомольской молодеж
ной шахты. И попросил разрешения 
приехать в Кировский райком комсо
мола, чтобы изучить наш опыт. 

Вскоре Абылкас Сагинов приехал. Я 
рассказал подробно, как мы строим 
свою работу. Сагинов внимательно слу
шал, делал пометки в блокноте. Потом 
предложил спуститься в забой, где ра
ботают комсомольско-молодежные 
коллективы шахты им. Кирова. 

При посещении лав Абылкас Сагино-
вич, опытный специалист, давал сове
ты, внимательно выслушивал молодых 
шахтеров, заботился об удовлетворении 
их запросов. 

Вскоре первый секретарь обкома 
комсомола Н.В. Дроздецкая сказала 
мне, что получила записку от Абылкаса 
Сагинова. Он рекомендовал выдвинуть 
меня в аппарат горкома или обкома, с 
чем она согласилась. Предложила мне 
перейти на работу в обком комсомола 
на должность заведующего отделом ра
бочей молодежи. Я отказался, так как 
собирался поступать в горный техни
кум или институт. 

В дальнейшем мы не раз встречались 

с А.С. Сагановым на комсомольских и 
партийных мероприятиях. Мое жела
ние получить горное образование он 
поддержал. Я поступил в 1949 году в 
горный техникум, окончил его с отли
чием. Затем без экзаменов был зачи
слен на специальность "Шахтное стро
ительство" в Свердловский горный ин
ститут. 

Очередная наша встреча произошла в 
1956 году, когда я заведовал отделом 
промышленности, строительства и 
транспорта Карагандинского горкома 
партии. Он, ректор горного института, 
пожурил меня за то, что я не удосужил
ся побывать в этом вузе, просил посо
действовать ускорению его строитель
ства. По его мнению, генподрядчик от
носился к строительству без должного 
внимания. Мы вместе зашли ко второ
му секретарю горкома Бахтгалаю Мау-
летову. Тот встретил нас приветливо, 
поручил мне лично взять шефство над 
главным корпусом института. Пригла
сил на беседу и руководителя подряд
ной организации. Выяснилось, что 
подводят его субподрядчики и снаб
женцы. Благодаря принятым мерам 
строительство значительно ускорилось. 

Несколько лет спустя, когда я работал 
начальником отдела КНИУИ и по сов
местительству читал курс лекций сту
дентам-заочникам Алма-Атинского 
института народного хозяйства 
(АИНХ), мы снова встретились с Абыл-
касом Сагиновичем. Он по заданию 
министерства проверял работу филиа
лов АИНХ. Попросил разрешения при
сутствовать и на моей лекции. Дал ей 
высокую оценку и сказал, что у меня 
явный педагогический талант. Я счел 
эти слова проявлением простой вежли
вости, но они оказались пророческими. 

В один из майских дней 1966 года я 
получил приглашение прийти к секре
тарю обкома партии по промышленно
сти А. Алиханову. Причиной этому ста
ла его недавняя беседа с А. Сагановым. 
Абылкас Сагинович сказал, что ему ну
жен декан горного факультета и он ви
дит меня, опытного горняка с педагоги
ческим уклоном, в этой должности. 

Мнение А. Алиханова я глубоко ува
жал, а он подчеркнул: Абылкас Сагино
вич талантливый руководитель, у ин
ститута большая перспектива. Я обещал 
подумать. Вскоре позвонил сам Саги

нов, предложил навестить его. И с ме
ста в карьер, по праву давнишнего зна
комого сделал предложение перейти на 
работу в горный институт. Так начался 
мой 35-летний стаж работы в политехе, 
в том числе 20 лет в должности декана 
горного факультета. Это были годы на
пряженного труда, но в то же время са
мые творческие в моей жизни. 

Вот несколько эпизодов, характери
зующих А.С. Сагинова как руководите
ля, готового брать на себя ответствен
ность за своих подчиненных. Работая 
деканом, я решил разнообразить праз
дник посвящения в студенты перво
курсников - завершить его факельным 
шествием по городу. Ректор одобрил 
это начинание. Руководители шахт 
Н.С. Гульницкий и П.П. Нефедов на
правили в колонны первокурсников 
свои духовые оркестры, и мы отправи
лись по бульвару Мира к зданию обко
ма и облисполкома. Там сделали оста
новку. Студенты декламировали стихи 
Маяковского. 

Окрыленный этим праздником, я 
вернулся домой и услышал по телефону 
голос Сагинова. "Звонил Коркин, пер
вый секретарь обкома, - сообщил мне 
Абылкас Сагинович, - спрашивал, кто 
позволил подобные шествия?" Сагинов 
ответил, что инициативу проявил я, но 
шествие состоялось с его согласия. Ме
ня вызвали в обком. Абылкас Сагино
вич предлагал пойти вместо меня, но 
первый секретарь был непреклонен. 

В ответ на возмущение я показал 
Александру Гавриловичу Коркину бро
шюру НИИ ВШ (г. Москва), изданную 
за три месяца до этого. Там черным по 
белому была прописана рекомендация: 
праздник посвящения в студенты соче
тать с факельным шествием. Больше на 
эту тему разговоров не было, и факель
ные шествия практиковались многие 
годы. 

Или такой эпизод. Пятикурсник-ди
пломник, желая поразить девушку, по
вис, уцепившись руками за подокон
ник девятого этажа, сорвался, упал на 
металлические прутья рекламы, закре
пленной на втором этаже. Только с по
мощью пожарной машины удалось его 
снять и доставить в больницу, где он 
вскоре скончался. В тот же день выпу
скник Высшей школы МВД, поссорив
шись с женой, выбросился в окно 

третьего этажа и разбился насмерть. Из 
обкома партии поступило указание вы
нести эти ЧП на обсуждение бюро. А.С. 
Сагинов посоветовал мне уклониться 
от участия в заседании. Он решил от
правиться туда сам, сказав: "Декан не 
может охранять своих дипломников, 
без пяти минут специалистов, круглые 
сутки. Они сами должны отвечать за 
свои поступки". Но обсуждение тогда 
не состоялось... 

Абылкас Сагинович очень радовался 
тому, что благодаря усилиям Е.А. Буке-
това формируется научная школа хими
ков и металлургов. Особо выделял З.М. 
Мулдахметова - видного ученого и ор
ганизатора системы высшего образова
ния. Глубокое уважение АС. Саганов 
питал к С.К. Досмагамбетову за его поз
нания во многих областях гуманитар
ных дисциплин, юриспруденции. "Об 
этом надо справиться у Султана Каппа-
ровича, от него можно ждать компе
тентного ответа", говаривал он. Часто 
бывал у Абылкаса Сагиновича доцент 
кафедры химии мединститута Маулен 
Газалиев. "Это преподаватель от бога, 
любимец студентов, очень добрый, но 
вместе с тем требовательный педагог", -
давал характеристику Сагинов. 

Тридцать пять лет руководства Абыл
каса Сагинова - это годы расцвета Ка
рагандинского политехнического ин
ститута, период его превращения в куз
ницу высококвалифицированных ин
женерных кадров. Питомцы КарПТИ -
КарГТУ востребованы не только в Ка
захстане, но и за его пределами. Слава 
Карагандинского политеха неразрывно 
связана с именем его создателя, а его 
доброе имя увековечено в делах его вос
питанников. 
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